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MÉMOIRE et SOUVENIR de la RÉSISTANCE 

du PAYS de MONTBELIARD et du LOMONT 
 

Compte rendu de la réunion mensuelle du lundi 7 avril 2025 16h à Mandeure 
Fin de réunion 19h15. 

 

Participants : Treize adhérents, dont quatre dames : Mmes Christine Bisoffi (CB), Catherine Druet, Anne-Marie Gamba, Raymonde Mathieu. 

MM. Jean-Marie Ali (JMA), Jacky Bourlier, Serge Druet, Jean-Claude Dupré (JCD), Patrick Herrcher (PHe), Jean-Pierre Marandin (JPM), 

Raymond Pépier (RP), Bernard Sallières, Gérard Schneuwly. 

 

Prochaine réunion : Lundi 5 mai 2025 au musée de la Mémoire et de la Paix (Pays-de-Clerval) : RDV à 14h devant le musée 

IMPORTANT : SVP - CONFIRMER VOTRE PRESENCE PAR COURRIEL EN PRECISANT AVEC OU SANS MOYEN DE 

TRANSPORT. COVOITURAGE POSSIBLE A ORGANISER : 14h à 16h : Visite du musée ; 16h à 18h : Réunion MSRPML 

 

1. Ouverture de séance :  

- Mme Christine Bisoffi (CB), fille de M. Pierre Laval, se présente. Elle adhère à MSRPML et témoignera au Lomont en septembre. 

- L’assemblée chante le « Chant des partisans » 

 

2. Décès des membres de l’association ou anciens sociétaires (JPM)  

- RP : Décès de Mme Claire Bersier, épouse de Maurice Bersier, adhérent de l’association, qui intervenait lors des sorties scolaires à la ferme 

de Brisepoutot. Enfant, il avait vécu les événements. Une carte de condoléance au nom de l’association a été envoyée. 

 

3. Infos diverses du mois écoulé (JCD : 

- Vendredi 28/03/25 – 11h : Dépôt de gerbe aux monuments aux morts de la cité des Princes pour la prise de fonction de M. Renaud Nury, 

nouveau Sous-Préfet de Montbéliard, suivi d’une réception à la sous-préfecture. En félicitant le nouveau S-P pour sa nomination, j’ai eu 

l’occasion de parler de MSRPML. 

- Samedi 05/04/25 – 11h : A l’invitation de Mme Racine, maire de Liebvillers, inauguration d’une magnifique aire de loisirs dans un 

paysage boisé enchanteur, à proximité d’un lieu pittoresque et superbe appelé « la Grotte du Bisontin ». Très belle occasion d’établir un 

dialogue avec les maires de Liebvillers, Montécheroux, Chamesol et le conseiller départemental Christian Méthot, sur les actions portées 

par Mémoire et Souvenir et les commémorations à venir. Le projet TRL a été aussi évoqué. 

- Municipalité de Mandeure :  

o La mairie a alloué à MSRPML la clé et le badge de sécurité, qui permettent d’accéder au foyer culturel. 

o Stockage des archives du LCL Baguerey. RP a commencé un travail conséquent et minutieux, qui consiste à reprendre le tri des 

archives récupérées au domicile du colonel après sa mort, afin d’isoler les documents qui concernent strictement MSRPML et d’en 

formaliser le stockage.  

▪ La mairie de Mandeure a été interrogée pour savoir si elle était en mesure d’accueillir ces documents. La réponse est négative. Pas 

de place disponible dans le foyer culturel et les locaux de la mairie ; un déficit de surface d’archivage déjà connu au niveau de la 

municipalité.  

▪ A la proposition de M. Chognard, qui consistait à demander au musée de Clerval d’accueillir ces archives, la réponse a été 

également négative car, JMA a fait part du problème de manque de place au musée et, JPM a fait remarquer que cela éloignerait 

le point d’archivage, ce qui pourrait gêner les futures consultations. 

▪ La proposition de la famille Druet de stocker à Bretigney (dans un meuble à l’étage de l’habitation) les archives de 

MSRPML est retenue. Nota : Compte-tenu du volume, le tri des archives est une démarche qui s’inscrit dans le temps. 

- Mme Catherine Juillerat (Directrice de la « Maison pour Tous » de Pont de Roide) a communiqué par courriel le message suivant sur la 

rencontre envisagée avec Eléa Martins et Juliette Carrey, les jeunes en charge du projet mémoriel évoqué lors de la réunion de mars 2025 : 

« Nous préfèrerions organiser le rallye de la mémoire en juillet pour prendre le temps de l’organiser sur deux jours. Par ailleurs, les jeunes 

chargées du projet seront davantage disponibles pour la préparation. » Pour MSRPML, la remarque est notée. Nous attendons d’être 

sollicités de leurs parts pour la suite. 

- Nota hors réunion, CT du mardi 8 avril 2025 : Après un échange avec Mme Juillerat, la responsable du Bureau du Tourisme de Pont-de-

Roide m’a contacté pour nous proposer une rencontre pour échanger sur la possibilité d’intégrer dans son programme des visites guidées 

de l’été 2025 appelé "les mercredis découverte", une découverte du maquis du Lomont. Le groupe de visite serait constitué d’adultes. 

Je dois recevoir un message qui précisera la demande et la date souhaitée. En attente de courriel.  
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4. Point sur les adhésions (RP) : 

- Le travail d’actualisation et de fiabilisation de la liste des adhérents arrive à son terme. Deux dernières relances sont à réaliser. 

- Cotisations :  

o 38 adhésions sont validées avec cotisations payées.  

o Pour les règlements des cotisations des mairies de Liebvillers et Audincourt, le nécessaire a été fait. Les règlements sont en attente de 

traitement administratif.  

o M. le maire de Chamesol a fait part de son souhait d’adhérer à l’association à titre personnel. 

o M. Chognard a indiqué qu’après avoir échangé avec M. le maire de Montécheroux, ce dernier devrait adhérer également à 

l’association. En attente. 

o Suite à la rencontre avec la mairie de Blamont, un formulaire d’inscription a été envoyé à M. le maire, qui a fait part de son souhait 

d’adhérer également à l’association. 

 

5. Travaux en cours post AG 2024 : 

- JPM : Point sur le rapprochement avec Ecot 94. Attente de la prochaine AG de l’association. Objectif : Être prêt pour notre Assemblée 

Générale Ordinaire d’Octobre 2025, afin d’acter cette décision, qui nécessitera une refonte des statuts de l’association et une modification 

de son libellé pour intégrer le nouveau périmètre mémoriel. Il faut éviter l’organisation d’une AG extraordinaire pour traiter ce sujet, qui 

nécessitera une validation au niveau préfectoral. 

- Crédit agricole de Montbéliard :  

o RP, en tant que Trésorier de l’association, a rencontré les responsables de l’agence. Tout est OK concernant nos modifications 

statutaires. 

o Important : A cette occasion, RP a présenté les grandes lignes du projet TRL à ses interlocuteurs, qui ont montré leur intérêt pour le 

sujet, en proposant à notre association d’établir un dossier, en vue d’une demande d’aide de financement qui pourrait être remontée 

par l’agence de Montbéliard à une instance du C-A qui statue sur ce type de dossier de mécénat. Il y a deux réunions par an de cette 

commission en charge de ces dossiers, dont la prochaine est en avril.   

o Objectif (JCD+JPM) : Remettre à RP avant le 16 avril un courrier et le descriptif du projet TRL, en vue de le transmettre à 

son correspondant de l’agence de Montbéliard du Crédit Agricole pour présentation en commission.  

- Assurance :  

o RP : Les mises à jour sont en cours. Le bon adressage de la correspondance est maintenant acté. 

 

6. Sorties scolaires : 

- Ecole primaire de Dampierre-les-Bois : 

o  Parmi les dates proposées par M. Florent Laithier (directeur de l’école), MSRPML retient la date du vendredi 6 juin 2025. 

o JMA, pilote de l’action, va créer un groupe d’accompagnateurs constitué de 3 bénévoles de l’association. 

o JCD contacte M. Laithier pour finaliser le sujet du dossier transport. 

- Circuit de la mémoire du Lomont : 

o JMA présente le circuit détaillé qu’il a eu l’occasion de pratiquer lors des visites scolaires organisées sous le pilotage du LCL Baguerey. 

Un débat s’engage sur les problématique rencontrées et les améliorations à y apporter. Il est évident qu’une refonte du circuit est 

nécessaire, intégrant les contraintes géographiques, chronologiques, temporelles et les centres d’intérêts à privilégier. 

o A partir de ce document, JPM va réaliser un programme type de la journée, qui pourra faire l’objet d’un premier test lors de la sortie 

avec l’école de Dampierre. Des itérations supplémentaires seront peut-être nécessaires pour affiner le circuit. 

o A partir de ce programme type décrivant cette journée de découverte du maquis du Lomont, les professeurs pourront réaliser en classe 

une préparation de la visite. Un questionnaire à destination des élèves pourrait être proposé aux professeurs pour étayer la portée 

pédagogique de la sortie. 

 

7. Propriété du monument du Lomont (JCD) : 

- Vendredi 21/03/25 : En mairie de Blamont, j’ai participé à une réunion de travail en présence de M. Serge Delfils, Maire de Blamont et de 

M. Claude Perrot (ancien maire, conseiller municipal et communautaire à PMA) pour évoquer le sujet de la propriété du Lomont. La 

rencontre a été très constructive (cf. documents en pièces jointes).  

- Il en ressort le plan d’actions suivant : 

A) Pour connaître avec précision, le périmètre géographique de la question, la mairie de Blamont prend à sa charge le bornage des 

parcelles qui couvrent l’esplanade du monument. 
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B) Après discussions, compte-tenu de l’importance du grand monument du Lomont dans l’histoire du Pays de Montbéliard, et afin 

d’assurer la pérennité de cet espace mémoriel fondamental pour notre territoire, ne serait-il pas plus logique de proposer à PMA d’en 

prendre la propriété ? Après l’opération de bornage, nous proposons d’écrire un courrier au Président de PMA en ce sens. 

 C) Si (B) NOK, la mairie de Blamont est d’accord de céder la parcelle à Pierrefontaine-lès-Blamont, selon l’arrêté municipal pris à la 

demande de M. le S-P Jacky Authier. 

 

8. Point sur le projet T.R.L (Traces de Résistances au Lomont) :  

- Circuits de randonnée : 

o JPM et Pierre Hauthal (PH) doivent prendre rendez-vous pour faire la reconnaissance des deux circuits possibles et statuer. JPM a 

bien reçu les modèles de balises transmises par M. Chognard. La compétence « sentiers de randonnées » est du ressort du département. 

Contact à prendre avec le service compétent. 

o JPM évoque la nécessité d’organiser une rencontre avec M. Léon Bonvalot, Maire de Montécheroux, sachant qu’une bonne partie du 

circuit de randonnée se trouve potentiellement sur sa commune.  

o Remarque concernant le passage à côté de la ferme Jonathan : Comme pour les sorties scolaires, il faudra valider l’autorisation avec 

la mairie et l’éleveur, de traverser la pâture (sans perturber le bétail) qui permet d’accéder au monument du 22 août, un deuxième lieu 

mémoriel important de l’histoire du maquis du Lomont.  

- Projet sentier de Chamesol : 

o Emmanuel Saulnier, Maire de Chamesol, doit contacter JPM pour la suite. 

- Plaques commémoratives des 76 tués au Lomont :  

o Il n’y a pas de plaques commémoratives dans l’espace mémoriel du Lomont, qui rend hommage aux 76 maquisards « Morts pour la 

France » durant l’épopée du maquis. Les plaques existantes, illisibles et imprécises, traduisent le niveau de connaissance du sujet des 

protagonistes de l’époque, il y a plusieurs décennies, alors que les travaux historiques n’avaient pas encore été entrepris. Le maquettage 

de deux plaques commémoratives appelées à réparer cette injustice (noms oubliés), a été réalisé par JPM. L’objectif est donc de 

pouvoir engager la réalisation de deux nouvelles plaques (haut. = 0,95 m, larg. = 1 m) en granit noir et lettres d’or, pour des raisons 

de lisibilité, qui regrouperaient les noms des maquisards « morts au combat ou des suites de leurs blessures », « morts abattus ou 

exécutés par l’ennemi » et « morts en déportation », conformément à la liste officielle des 76 noms énoncés chaque année lors des 

cérémonies de septembre au Lomont. La réalisation de ces plaques serait le premier acte concret du projet TRL. 

o JCD engage une demande de devis auprès de la marbrerie Carrara de Valentigney et Viscontini (Yann Emile et Alexandre Toniutti) de 

l’Isle sur le Doubs.  

- Labellisation : 

o Après un échange téléphonique avec M. Jean-Yves Monnin, Directeur de l’Office national des combattants et victimes de guerre 

(ONaCVG), nous comprenons que la notion de « Labellisation » est associée à des projets commémoratifs départementaux en rapport 

avec le 80ème anniversaire de la Libération. Après avoir présenté les grandes lignes du projet TRL à M. Monnin, et compte-tenu de sa 

nature, M. Monnin considère que ce projet pourrait s’inscrire dans un projet mémoriel local à caractère pédagogique, donc moins 

borné dans le temps qui, finalisé et validé, pourrait aboutir à l’obtention d’un soutien financier de l’ONAC. 

o Pour étayer ses propos, JCD va communiquer à M. Monnin le document de présentation du projet TRL établi par JPM. 

o M. Monnin propose à MSRPML de présenter également le contenu du projet TRL à la Présidente du Département et au Président de 

PMA, qui pourraient être intéressés par son caractère affirmé, patrimonial, mémoriel et pédagogique. 

o Rappelons que le Crédit Agricole pourrait être également partenaire du projet (courrier à envoyer). 

 

9. Préparation des cérémonies patriotiques 2025 :  

 

- A faire (JCD) : Rédiger, soumettre à validation et envoyer à nos interlocuteurs l’invitation présentant les dates des 5 cérémonies 

2025 organisée par MSRPML. 

 

- Cérémonie du Lomont du dimanche 14 septembre 2025 à 17h.  

o  Fait :  

▪ MDC : JMA à confirmer. RP présent. 

▪ Musique : Confirmation de la Vigilante d’Audincourt 

▪ Route : Fermeture de la RD 121 : Arrêté de police reçu. 

▪ Militaires : Piquet d’honneur. Accord reçu le 04/03/25. La municipalité de Mandeure doit confirmer la demande. 

▪ Verre de l’amitié : Pierrefontaine-lès-Blamont OK. 
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o En cours 

▪ Secours : Demande officielle faite aux sauveteurs en mer, attente retour pour engager la procédure.  

▪ Témoignage : Choix de M. Bernard Laval acté. CB + JPM préparent le témoignage, qui sera lu par CB (fille de Bernard Laval).   

o A faire 

▪ Matériel et logistique : Demande à faire à la mairie de Mandeure : JCD doit remplir le formulaire. 

▪ Vigipirate (voir S-P sur évolution éventuelle Vigipirate renforcée alerte attentat) : Dossier à monter, mais en attente de la réponse 

des sauveteurs en mer, sur le volet secours du plan de sécurisation. 

 

- Cérémonie de Chamesol : samedi 30 août 2025 – 15 h devant la stèle des opérations aériennes.  

▪ JPM propose de réaliser une conférence à Chamesol sur le thème du rôle important des SAS français au Lomont. Contacter M. 

Saulnier pour soumettre la proposition. Modalité à définir.  

▪ M. Saulnier souhaite un échange préparatoire avant la manifestation, pour se mettre d’accord sur le contenu des interventions et 

veiller à ne pas être redondant. Rencontre à prévoir en juillet. 

▪ MDC : RP 

▪ Hommage aux 9 parachutistes Morts pour la France : Proposition de la lecture des noms MPF par Gaby Thirode, le Président des 

parachutistes de Bethoncourt.  

 

- Montbéliard Bois d’Allondans : vendredi 26 septembre 2024 à 17h15.  

▪ MDC : RP 

▪ Participation d’éclaireurs unionistes : RP propose d’aller à la rencontre de ces jeunes éclaireurs unionistes, afin de leurs expliquer 

le sens de leurs présences lors de la commémoration. Rencontre à formaliser. 

▪ JCD : Rédiger la lettre destinée à la municipalité de Montbéliard pour la demande de boisson du verre de l’amitié servi en fin de 

cérémonie dans la salle des fêtes d’Allondans. 

 

10. Mémoire et Souvenir au musée de la Mémoire et de la Paix : 

- Le lundi 5 mai 2025, MSRPML est accueillie au musée de la Mémoire et de la Paix (Pays-de-Clerval), pour sa réunion plénière mensuelle. 

Une visite du musée est prévue en préalable. 

- Le rendez-vous est donné à 14h devant le musée, pour débuter la visite prévue de 14h à 16h. La réunion suivra de 16h à 18h.  

SVP – Veuillez me confirmer votre présence (ou absence), en précisant si vous disposez d’un moyen de transport ou pas. 

Suivant le besoin, un covoiturage sera organisé avec, par exemple, un point de regroupement à Voujeaucourt.  

- RP : Faire un don de 50 € à l’association du musée pour son accueil. 

 

11. Tour de table : 

- PHe souhaite que JMA revienne sur l’échange qu’il y a eu, lors d’une réunion antérieure, sur la présence souhaitée ou pas, de certains 

drapeaux lors de commémorations patriotiques. Y a-t-il une règle établie ? 

 

 

 

Sujets à garder en mémoire : 

- Création de cartes de visite pour présenter l’association ? 

- Création de cartes d’adhérents ? 

- Défiscalisation des dons ? 

 

 

-                                                                                                       

Mandeure, le jeudi 10 avril 2025, le président / secrétaire Jean-Claude Dupré 

 
 


